



El décimo aniversario del pontificado del Papa Francisco y su aporte a América Latina y el Caribe

Bogotá, D. C., marzo 07 de 2023

1. La celebración del Décimo aniversario del Pontificado del Papa Francisco nos llena de alegría y gratitud por su trascendental aporte al magisterio de la Iglesia y sus notables avances en el cuidado y promoción del Pueblo de Dios, por quien el Santo Padre permanentemente se desvela.
2. Desde el inicio de su Pontificado, la alegría de evangelizar marca sus enseñanzas con la Exhortación *Evangelii Gaudium* (2013) que retoma planteamientos Centrales de la Conferencia General de Aparecida y que sienta las bases para la Nueva Evangelización que necesita tanto la Iglesia Universal como la que peregrina en América Latina y el Caribe, para que los Pueblos “tengan Vida y Vida en abundancia” (Juan 10,10).
3. Luego, a menos de dos años del lanzamiento de la Exhortación *Evangelii Gaudium*, el Papa nos entrega la riqueza de la Encíclica *Laudato si'* (2015), en la que enfatiza la necesidad impostergable del Cuidado de la Casa Común y nos plantea con firmeza que tenemos que “cambiar de rumbo”, pues está

en juego no solo la existencia humana en el Planeta, sino que estaríamos alejándonos del mandato de Dios de cuidar la Creación.

4. En complementariedad con *Laudato si'*, el Papa nos entrega la Encíclica *Fratelli Tutti* (2020), en la que nos plantea la necesidad de construir la “amistad social” por doquier, a nivel de toda la humanidad, puesto que está en juego el bien común, cuando la buena política todavía brilla por su ausencia. Resalta su llamado a la necesidad de la transformación de conflictos y la construcción de paz, para una nueva convivencia, subrayando la necesidad de ser verdaderos “artesanos”, constructores de Paz, en medio del conflicto y la guerra.
5. La opción por los y las jóvenes la resalta el Papa Francisco en la Exhortación *Christus Vivit* (2019) en la que afirma que la sociedad y la Iglesia deben acoger el protagonismo de los jóvenes y sus propuestas, haciendo a la vez un llamado y convocatoria a los jóvenes para un cambio de la sociedad que luego retoma en el proceso de “La Economía de Francisco” (2020), pues no se puede tolerar economías de “descarte o muerte”, sino que las economías para la vida son necesarias.
6. El Santo Padre ha resaltado también la necesidad del cuidado de la familia (Exhortación *Amoris Laetitia*, 2016), la práctica de la misericordia con el prójimo como lo hace Dios mismo Nuestro Padre (Bula *Misericordiae Vultus*, 2015), mostrando también nuevos caminos hacia la santidad en el complejo mundo de hoy y desde lo cotidiano (Exhortación *Gaudete et Exsultate*, 2018).
7. La creativa complementación de todo este rico magisterio la encontramos en la Exhortación “Querida Amazonía” (2020) que se complementa tanto con *Laudato si'* como con *Fratelli Tutti*, reconociendo la sabiduría y gran aporte de los pueblos originarios en el cuidado de uno de los más importantes biomas del mundo y los consecuentes desafíos para el servicio pastoral de la Iglesia en ese medio.



8. El proceso de renovación y reestructuración del CELAM iniciado en 2019 se ha visto también reforzado con los propios cambios en la organización de la Santa Sede establecidos por la Constitución Apostólica *Predicate Evangelium* (2022).
9. Los nuevos caminos de la Evangelización integral que ya planteaba *Evangelii Gaudium* se ven reforzados con el entusiasta respaldo del Santo Padre a la realización de la Primera Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe, cuyo Encuentro en modalidad mixta (presencial y telemática) se llevó a cabo a los pies de la Santísima Virgen de Guadalupe en 2021, así como el actual proceso del Sínodo sobre la Sinodalidad que se viene realizando eclesialmente en las cuatro regiones del CELAM (Camex, Caribe, Bolivariana y Cono Sur) como el pueblo de Dios, buscando caminar juntos.
10. Estos procesos alentados por el Santo Padre y que van abriendo nuevos caminos en nuestro Continente se ven reflejados en nuevas configuraciones creativas, tal como es el caso de la Conferencia Eclesial de la Amazonía (CEAMA), experiencia inédita a nivel de toda la Iglesia.
11. El acompañamiento del Papa Francisco a nuestra América Latina y el Caribe, ha tenido también importantes hitos con su presencia personal, mensajes y diálogos en 10 de los países de la Región: Brasil (2013), Ecuador (2015), Bolivia (2015), Paraguay (2015), Cuba (2015), México (2016), Colombia (2017), Chile (2018), Perú (2018), Panamá (2019); en las cuales el Papa ha hecho permanentes llamados al cuidado de la Casa Común, al Bien Común, a la lucha contra la corrupción, al protagonismo de los pueblos originarios y de los jóvenes en los procesos sociales y eclesiales, al protagonismo de las mujeres en la sociedad y en la Iglesia, así como la construcción de paz. Así mismo, en su Encuentro con los Movimientos sociales resalta su llamado por “las 3 T”: *tierra, techo y trabajo* como derechos fundamentales que deben ser garantizados.